
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
Слово редактора: 
 На дворе понедельник, на часах 7 утра. Я проснулась по доброй воле, без 
будильника. До университета есть ещё время, для того чтобы проверить списки 
студентов, которые едут на базу отдыха, и перепечатать интервью для ППК. За чашкой 
пуэра я пишу «слово редактора». Несколько минут назад моя рыбка в аквариуме с 
интересом наблюдала за тем, как я занимаюсь йогой, а сейчас золотая бестия завтракает 
вместе со мной. Через час я уеду в университет и вернусь поздно вечером. Я безумно 
устану, упаду на кровать, включу «Южный парк», ко мне придёт куча друзей-
приятелей. Мы будем обсуждать счастье личное и общественное, смеяться, пить чай и 
мечтать. После полуночи я превращусь в тыкву и быстро усну. А потом будет новый 
день.  
 На стене у кровати висит открытка: «Радость – это когда есть что делать, есть кого 
любить, есть на что надеяться». И мне нечего к этому добавить.  

Анна Мельникова, 5 курс 
 

ФЕСТИВАЛЬ НАУКИ – 2010 
Записки очевидца 

 
Всем, кто читал наш сентябрьский номер, уже известно, что 

8-10 октября в Москве проходил V Фестиваль науки. Во многих 
университетах города работали демонстрационные площадки со 
множеством стендов. Наш, почвоведческий, стенд находился в 
здании нового учебного корпуса Московского Университета. 
Туда-то, надев футболку с эмблемой нашего славного 
факультета, я и отправилась 9 октября. Какие же толпы 
жизнерадостных людей я там встретила! Взрослые, дети, студенты, школьники - все они 
пришли в этот день сюда, чтобы приобщиться к миру науки. 
 Оформление нашего стенда меня порадовало. Наши ребята представляли макет 
лизиметрической установки, с удовольствием рассказывая о ней посетителям. А 
староста моей группы объясняла всем интересующимся, как на питательной среде 
выращивают колонии бактерий и грибов, споры которых есть даже в воздухе. Также 
посетители могли рассмотреть грибы и бактерии под микроскопом. Помимо этого, мы 
рассказывали школьникам о нашем подмосковном УОПЭЦ "Чашниково": как мы 
проходили там летнюю практику, какой интересной, волнующей, а подчас и трудной 
она была. 
 Я и сама посещала разнообразные стенды на Фестивале, и рада, что узнала много 
нового, наблюдала множество любопытных вещей, встретила старых приятелей и 
познакомилась с замечательными людьми. Это было здорово! 

Мерзопакостная тварь, 2 курс 
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Почвоведы Против эКологов 
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Зачётный экстрим 

ЖЕНСКАЯ БАСКЕТОБОЛЬНАЯ СБОРНАЯ ИЩЕТ ТАЛАНТЫ 
 

 Ежегодно в университете проходят межфакультетские 
соревнования по баскетболу и стритболу. Несколько лет назад на этих 
чемпионатах почвоведы занимали призовые места, потом оказались в 
первой десятке, а в прошлом году заняли чуть ли не предпоследнее 
место. Почему же так получается?  
 На мой взгляд, проблема в том, что нам не хватает молодых 
спортсменов. Ведь сейчас в составе нашей сборной есть только я, 
пятикурсница, и аспирантки. С каждым годом наши лучшие игроки 
уходят из сборной, как только  защищают свои диссертации, выходят 
замуж или рожают детей.  
 Занятия ведут хорошие тренера Вера Леонидовна и Людмила 
Кузьминична, которая, кстати, ещё в школе учила меня играть в 
баскетбол.  У нас интенсивная физическая подготовка, которая с 

успехом заменяет изнурительные занятия фитнесом. На наших тренировках и 
соревнованиях можно не только поиграть вдоволь, но и познакомиться с высокими и 
обаятельными баскетболистами с экономического, философского и других 
факультетов МГУ.  
 Наша секция зачётная. Зачёт можно получить при регулярном посещении 
занятий, а также выступая на соревнованиях. Вопреки расхожему мнению, ваш рост 
нам совершенно не важен.  
 Вся информация об играх и чемпионатах висит в трёхзальном корпусе, можете 
приходить поболеть и при желании присоединиться к сборной. 

Нина Вацадзе, 5 курс 
 

ПОЧВОВЕДЫ ПРОТИВ ЭКОЛОГОВ 
В чём сходства и в чём различия отделений? 

 
Чем вообще почвоведы и экологи отличаются? 

Экологи отвечают: 
Экологи и почвоведы - друзья и враги. Милые 
подколки - неотъемлемая часть их общения. 
Самая суть отличий: у экологов меньше химий 
и больше болтологий. Если у почвоведов их 
целых пять, то у нас три: общая и 
неорганическая, органическая и 
аналитическая. 
Зато у нас есть такие предметы, как 
биогеография, учения об атмосфере, биосфере 
и гидросфере, экологический мониторинг 
(который фактически является сокращенным 
курсом химии почв), ландшафтоведение и пр. 
На 4м курсе начинается разделение на 
специализации, у нас их только две - 
биоконтроль и экоэкспертиза, тогда как сейчас 
вводится еще одна-две (у всех разная 
информация). Самым главным по части 
экологов является Чернов Иван Юрьевич, 
который будет вести шикарный курс экологии 
организмов. 
На 2м курсе будут потихоньку появляться 

Почвоведы отвечают: 
Экологи, несмотря на распределение, к 
кафедрам отношение имеют слабое, 
занимаются со своими товарищами - 
экологами. На кафедру приходят сдавать 
курсовые, практики и пр. 
Почвоведы не только занимаются по 
кафедрам, но и посещают кафедральные 
спецкурсы. 
Поступив на почвоведение, Вы научитесь 
работать не только головой, но и руками 
(высший пилотаж использовать и то, и 
другое одновременно). Минимальное 
количество химий, которые Вы пройдёте, 
поступив на почвоведение - 9 штук и все 
разные :) 
Кроме того, став почвоведом, Вы сможете 
выбрать одну из 10 специализаций: генезис 
и эволюция почв – на кафедрах общего 
почвоведения; радиоэкология и 
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отдельные новые предметы, на третьем - все 
экологи занимаются вместе и переживают 
многновение единения, а вот с 4го большая 
часть идет на экспертизу, меньшая - на 
биоконтроль, а общих предметов в 7 семестре 
остается всего два: агроэкология и 
экотоксикология. Зато спецкурсы у каждой 
специализации проходят вместе с наиболее 
близкими кафедрами почвоведов. 
В конечном счете, экологи от почвоведов 
отличаются различной степенью 
загруженности на разных курсах и записью в 
дипломе. 

экотоксикология – на кафедре 
радиоэкологии; география и картография 
почв – на кафедре географии почв; химия 
почв, биогеохимия – на кафедре химии 
почв; микробиология почв – на кафедре 
биологии почв, физика почв, мелиорация 
почв – на кафедре физики и мелиорации 
почв; охрана почв от эрозии – на кафедре 
эрозии почв, агрохимия – на кафедрах 
агрохимии и агроинформатики, экология 
почв – на кафедре общего земледелия, 
управление земельными ресурсами – на 
кафедре земельных ресурсов и оценки 
земель. Так что дерзайте :) 
 

На какую кафедру лучше идти, если хочешь заниматься ландшафтным дизайном? 
Экологи, если на чистоту, прикреплены к 
кафедрам лишь по части защиты курсачей 
и отчетности за практики. Прикрепление к 
кафедре определяется тем, где работает 
твой научный руководитель. А вот 
научный руководитель выбирается в 
свободном полете - есть отдельные 
сотрудники, занимающиеся именно 
ландшафтным дизайном. Однако, личное 
мнение, что курсачей и дипломов из этого 
особо не получится, а вот курс 
ландшафтного дизайна есть у всех 
экологов по программе. Прослушайте - да 
и занимайтесь на здоровье. Запись в 
дипломе будет. Или можно закончить 
отдельные (вроде как платные) курсы для 
пафосного корешка. 

Если Вы почвовед, то поступайте на 
физику почв. Именно там изучают 
почвенно-ландшафтное проектирование и 
основы фитодизайна. Также можно 
попробовать свои силы на кафедре оценки. 
Там есть спецкурс Почвенно-ландшафтное 
планирование территории. 
 
 
 
(Подробнее о платных курсах 
ландшафтного дизайна и фитодизайна 
можно узнать на кафедре физики почв, в к. 
299 или позвонив по телефона: (495)939-
2542, и 8(926)268-4021 (спросить Анну) – 
прим. ред.) 

На какие кафедры есть конкурс? 
Для экологов главное - договориться с 
научным руководителем. А кафедра - 
приложится. Конкурсы все-таки больше 
для почвоведов. Хотя наиболее 
продвинутые - вроде географии почв - 
помимо условного собеседования проводят 
что-то вроде отборов. Главную роль 
играют оценки, второстепенную (хотя это 
как посмотреть) - умение себя 
преподнести. 

По моим наблюдениям, конкурс есть не на 
кафедры, конкурс есть к научным 
руководителям. Из года в год многие 
студенты стремятся попасть к Кусту Г.С. 
(кафедра географии почв), Шеину Е.В. 
(кафедра физики почв), Хомякову Д.М. 
(кафедра агроинформатики), Степанову 
А.Л. (кафедра биологии почв), Яковлеву 
А.С. (кафедра оценки). Специальных 
исследований и опросов на эту тему не 
проводилось, так что данные во многом 
субъективны 

Можно ли перевестись с почвы на эколога и наоборот? 
Случаи бывали, правда односторонние. 
Почвоведы приходили к нам. Однако 
финансовые и учебные вопросы покрыты 
мраком. В любом случае, перевод 
возможен лишь на ранних курсах. 

Возможен вариант взаимного обмена (один 
человек переходит к экологам, один к 
почвоведам). Только не затягивайте с 
переводом, лучше всего успеть 
определиться к третьему курсу 
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На экологию трудно поступить? Правда, что всеросники поступают на экологию 
вне конкурса? 
В нашу бытность в группе подавляющее число составляли всеросовцы, поступившие без 
экзаменов. На втором месте - ПВГшники ( олимпиада "Покори Воробьевы горы"), на 
третьем – поступившие по факультетским экзаменам и платники. Представители третьей 
группы единичны. Теперь, когда разделение происходит не сразу, всеросовцы по-
прежнему имеют возможность выбирать без дополнительных сдач чего бы то ни было, а 
вот про остальные "сословия" лично мне неведомо. 

Вопросы первокурсников собрал Солодов Сергей, 2 курс 
На вопросы отвечали Uni (экология), Мельникова Анна, Жигачева Екатерина (почвоведение) 

 
ЦИТАТНИК 

(привет с Посвята) 
 
Нужно нам копать, 
Нам копать разрез. 
В наши злые сны 
К нам разрез залез. 
Грустно нам не спать, 
Нужно нам копать. 
Только вот назло 
Хочется нам спать. 
Вот! Что за …?! 

Ксюша и Саша 
 
Откопали мы гранит. 
Нас от этого бодрит. 
 
Я сегодня съел салат, 
А потом надел халат 
И потом учебник взял, 
На экзамен побежал. 

О. Воронина,  
С. Дмитриенко 

Мы на лекцию ходили, 

Из инспекции пришли. 
В колбу воблу 
положили, 
Всё взорвали и ушли. 

 Лена и Катя 
 
Какой ерунде учит нас 
лектор, 
Сегодня рассказывал 
нам он про вектор. 
А мы и дальше махать 
будем лопатой, 
И от этого будем жить 
мы богато! 
 
Мы не поступили в 
вышку, 
Так как нас тянуло к 
шишкам. 
А поехав на посвят, 
Обнаружили фосфат. 

 
Определять минерал  
Пришел генерал 
Зашел он в ГэЗэ 
И скушал безе 

 Анохина Н.А, 
Комлева К.С. 

 
Утром я залез на вышку 
И пульнул оттуда 
шишку. 
Дело было на зоналке, 
Просто вышло много 
алко… 
Куликова А. ,Коваленко К. 
 
 

 
Городское ориентирование «Call on* Коломна!» 

5 декабря студенты нашего факультета приглашаются на экскурсию с элементами 
городского ориентирования в старинный подмосковный город Коломну. В программе 

мероприятия обзорная экскурсия, командная игра с посещением 
музеев города, награждение победителей, обед в кафе. На экскурсию 
приглашаются все желающие! Запись на экскурсию у Долгодворовой 
Насти по тел. +79269132514 или в ДАСе (корп. 2, к. 920). О времени  
выезда будет сообщено дополнительно. 

Мы ищем талантливых студентов, которые увлекаются 
журналистикой, фотографией и веб-дизайном. 

Есть что сказать? Пишите! annahimsa@gmail.com, 
http://vkontakte.ru/newra 
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